

Conocíamos a Juan Uribe Echevarría como crítico, notable ensayista y entusiasta investigador del folklore vernáculo. Ahora, con la publicación de *El púgil y San Pancracio* (Editorial Zig-Zag), lo conocemos como novelista. Ha sido una agradable sorpresa y un placer la lectura de su primera novela, escrita con sencillez, sin *racontos*, cambios de tiempo o elucubraciones entre paréntesis y letra cursiva de los protagonistas, tan en boga en la literatura moderna. Es un libro escrito "a la antigua", si así podemos decirlo, sin que esto en nada disminuya su valor literario, su amenidad o su interés: se hace leer de un tirón.

*El púgil y San Pancracio* es la historia de Pedro Caucamán, boxeador aficionado, que llega a Santiago con una delegación nortina a participar en un campeonato nacional de box. En la solapa del libro nos informamos que Juan Uribe Echevarría, en su juventud, fue cronista deportivo. Conoce el ambiente que describe con certeras pinceladas, presentándonos una interesante galería de personajes y escenarios del boxeo nacional. Se advierte, desde las primeras líneas, que el autor no inventa. Recurre a sus recuerdos, a sus vivencias, las refresca y las traslada a la literatura en un estilo ágil, periodístico, mostrándonos el ambiente en el que se mueven intereses, ambiciones, esperanzas y aparecen, junto a hombres sencillos y nobles, sórdidos y siniestros personajes que merodean y medran a expensas de los boxeadores.

El deporte, como tema literario, ha sido tratado en forma fragmentaria por algunos escritores chilenos, incluido dentro de una temática diferente, nunca como tema de fondo, como lo ha hecho ahora el autor de esta novela con admirable realismo. Los acontecimientos se suceden regularmente, los personajes se mueven con naturalidad en una órbita conocida, ofreciéndonos un trozo de vida palpitante mirada de primera mano. Pueden reprocharle a Uribe el lenguaje demasiado directo, la falta de artificios literarios, las descripciones demasiado "fotográficas" del ambiente y de los personajes. Ese es su estilo. No ahonda en la psicología de los protagonistas pero los

conocemos a través de sus reacciones que equivalen, en cierto modo, al más agudo análisis psicológico.

Otro autor, menos espontáneo que Uribe, habría distorsionado el tema y nos habría presentado complicados retratos íntimos de Pedro Caucamán, Semillita Gutiérrez, Domínguez, Pablito, Cancino o *El Tirante*. Uribe Echevarría, en cambio, nos presenta personajes de carne y hueso que se mueven, actúan y reaccionan con naturalidad, como seres humanos y no como marionetas manejadas por expertas manos profesionales. Ese es uno de los mayores méritos y aciertos de este libro. Juan Uribe Echevarría, además de una excelente novela, ha escrito la historia anónima de un trozo de vida del box chileno en su parte más limpia y generosa: en la rama de aficionados, que se conforma con los aplausos de ese monstruo gigantesco que se llama "público" y que, según las circunstancias, aplaude, insulta, pifia o golpea a sus ídolos de un día.

GONZALO DRAGO.